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一台送餐機一年即回本
近年來，商業服務機器人市場正呈快速增長態勢。深

圳普渡科技有限公司創始人張濤預計，今年的送餐機器
人銷量將達5,000台。在他看來，飲食行業的痛點是其
銷售火爆的關鍵原因。因為一個機器人至少可以頂替一
個服務員，售價則在4-6萬元（人民幣，下同）左右，
使用壽命可達10年，而許多餐廳一個服務員綜合成本
至少有5-6萬元。這意味着餐廳只需一年就可以收回成
本，剩下9年就是幾乎是淨利潤，這是機器人熱銷的主
要因素。

用人工智能懂自主導航
據張濤介紹，公司研發的送餐機器人較軌道機器人有

關鍵性的提升，不再需要依賴軌道，更多地應用人工智
能，例如自主定位導航、感知等，並具有語音交互能
力。當送餐機器人遇到障礙物或者有人擋在前面，它能
夠自主停下，如果無人讓路它會繞過後繼續前行，直到
將食物送到客人手中。
他透露，公司現有100多人，其研發生產的送餐機器

人已銷售到全國和全球二十多個國家，包括歐盟、東南
亞、韓國等。不過，內地市場仍是他們的重點，內地一
些大型連鎖的餐飲企業的領軍企業中，公司的送餐機器
人市場佔有率非常高，包括海底撈、巴奴、西貝、美
新、稻香等。現在送餐機器人在內地的滲透率不到
1%，全國共有800多萬家餐廳，送餐機器人應用市場只
是剛開始，未來將有很大的發展空間。

服務型大軍銀行業捧場
銀行也是服務型機器人廣泛運用的場所。科沃斯商

用機器人有限公司CEO高倩表示，其研發的AI+金融
分析機器人安裝有激光雷達，可以規劃路線，對於物
體的識別是非常清晰的，可以自主規劃路徑。機器人
目前在銀行大廳主要是支持銀行大堂經理的工作，幫
助其引導客戶辦理業務和提供銷售服務，將大堂經理
原來重複性工作釋放出來，以便開拓更多有價值的營
銷業務。
此外，公司研發的銀行機器人還融入AI+金融分析，

通過對銀行大數據進行分析，為客戶提供理財產品的優
勢和劣勢，結合客戶的癖好、風險承受能力、資金和收
益預期等，通過AI+金融分析，經過綜合比較眾多理財
產品後，推薦一些最適合的產品給客戶。

家用機器人成長空間大
據高倩介紹，集團研發生產銷售的家用機器人已高居

全球第二和全國第一，佔據國內半壁江山。目前全球已
有上千萬的掃地機器人，但這一行業市場滲透率也就
5%-6%，意味着未來仍有很大成長空間。

內地的機器人產業愈來愈興旺，在送餐、銀行、掃地等領域的運用日益廣泛，尤其是送餐機器人的

銷售更出現爆炸式增長。在深圳舉行的BATi2019大灣區國際科創峰會機器人商業應用分論壇上，有

公司透露今年的送餐機器人銷量預計將達5,000台，增幅達四倍。不過從全國範圍來看，各類服務機

器人的應用仍處於起步階段，未來將有很大的發展空間。 ■文/圖：香港文匯報記者 李昌鴻 深圳報道

送餐兵團銷量年增四倍
機器人大舉進軍服務業機器人大舉進軍服務業

■普渡科技今年銷售送餐機器人
將高達約5,000台，同比暴增四
倍。

在BATi2019大灣區國際科創峰會機器人商
業應用分論壇上，北京大學教授、國家重點研
發計劃「智能機器人」總體組專家劉宏教授表
示，未來機器人將迎接與人機交互、大數據、
智能監控和人工智能工業機器人等功能。他還
樂觀估計，由於機器人承擔更多工作，人類有
望每周只工作八小時。

替代20%勞動力 人類工時相應減
劉宏表示，當有一天機器人替代20%的人勞

動的時候，不是20%的人失業，而是全社會人
必要勞動時間縮短20%，即是周五至周日休
息；當機器人替代80%勞動的時候，也不是
80%的人失業了，而是全社會人必要勞動時間
縮短80%，每周只要上一天班就夠了，即是周

二到周日都休息。他相信未來幾十年後，這個
夢想一定會實現。
劉宏又介紹了機器人發展的幾大趨勢，第一

是人機交互，相當於智能秘書，能實現高效率
的過濾；大趨勢之二是機器人+大數據雲計
算。機器人將來要走進千家萬戶，價格是最大
的壁壘，今天要實現既能看護老人又能做飯、
照顧孩子的掃地機器人沒有十萬八萬不行，將
來是沒有處理器只有傳感器和移動裝備，那時
機器人的處理數據都在雲端，將來真正走進千
家萬戶，跟雲計算和大數據緊密結合的。
大趨勢之三是機器人+智能監控。因為將來

的監控是智能化的，有兩三個機器人在線干
預、檢測就可以完全完成安全保衛任務。大趨
勢之四是人工智能+服務機器人。

■科沃斯商用機器人推出的
銀行服務機器人受到許多客
戶喜愛。

■張濤表示，他們送餐機器
人至少可以頂替一個服務員
成本，解決行業高人工成本
問題。

銀行界用家

■高倩表示，他們研發的
AI+金融分析機器人正在部
分替代大堂經理的工作。

■■ BATiBATi20192019
大灣區國際科大灣區國際科
創峰會機器人創峰會機器人
商業應用分論商業應用分論
壇現場壇現場。。

「「機器人取代機器人取代
人類每周工作一天人類每周工作一天」」

北大教授劉宏

專家專家

從事工業機器人研發的深圳市歡
創科技有限公司創始人兼CEO周琨
表示，公司致力於傳感器研發，產
品主要在機器人和工業檢測以及手
術導航領域的應用，包括在消費級
的激光雷達。目前公司已成為國內
服務機器人領域當中激光雷達的主
流供應商，是中國最大的機器人方
案商，服務國內外客戶包括飛科、
聯想、360等客戶。
據周琨介紹，該公司在工業級的

領域研發高精度的視覺定位導航系
統，以及醫學領域亞毫米技術，可

以做手術替代的產品。他稱，機器
人行業的發展重要的是有三個核心
的技術：神經系統思考、感知網
絡、運動系統。在三個系統當中，
考驗的是機器人不同的能力，神經
網絡主要是判斷機器人是否像人腦
一樣思考決策。這其中涉及到人工
智能相關的大數據技術。
周琨表示，機器人感知方面需要

的是各種傳感器，比如視覺傳感
器、攝像頭、激光雷達、毫米波雷
達等，這都是感知系統之一，動力
系統需要雷達等技術。這三個技術

都非常關鍵，而無
人駕駛汽車帶動了
傳感器的發展。
從感知來看，人

類獲取信息最大的
來源是眼睛，機器
人也是一樣，首先
要看到世界，即是
要做兩件事：自主
導航移動和自動避障。自主導航技
術在服務機器人領域，特別是掃地
機器人這個種類得到廣泛應用，以
前其從隨機式的導航到安裝了慣性

導航單元，再通過攝像頭進行導
航，並進一步發展到通過測距的傳
感器激光導航，導航精確度越來越
高，效率越來越好。

機器人發展狀況
1）2018年深圳機器人產業產值1,200億元，有機構預測

2019年全國機器人產業規模將達到2,800億元；

2）機器人將具有人機交互、大數據、智能監控等，未來人
們將一周只需上一天班；

3）普渡科技今年銷售送餐機器人預計將達5,000台，同比
暴增四倍；

4）科沃斯掃地機器人佔全國半壁江山，其商用機器人將融
入AI+金融分析，部分替代大堂經理的工作；

5）歡創科技研發傳感器，應用機器人視覺定位導航系統。

■製表：記者 李昌鴻

深企雷達技術 內地機器人廣泛使用

送餐機老闆

機器人研發商

香港文匯報訊（記
者 梁悅琴）暴力衝
突持續影響本港零售
市道，一田百貨行政
總裁黃思麗表示，一
田於9月份生意錄得
低單位跌幅，但繼北
角新店開業後，本月
底一田購物優惠日亦
舉行在即，有助刺激
消費意慾；加上12
月沙田店第二期工程即將竣工，一田
即將全線重新投入服務，預期有望帶
動一田整體營業額。
此外，一田超市於北角匯2期的分
店於本周二已開業，新店佔地28,073
呎，斥資5,100萬元開設的北角店是
一田第12間分店，黃思麗指，一田超

市北角匯分店是港島東區首間分店及
首間臨海超市，以日本優質食材作主
打，相信可吸引區內以至港島東的年
青哈日族及品味一族到來消費。新店
亦能與一田西環分店雙劍合璧，為大
家在港島區帶來更全面的一田購物體
驗。

香港文匯報訊（記者岑健樂）受獨
立股評人David Webb「謎網50股」
事件困擾的康宏環球（1019）已停牌
將近兩年，康宏環球總裁兼執行董事
吳榮輝昨表示，公司已應港交所的要
求提交相關資料，並已完成約90%
「功課」，餘下的10%主要是財務與
會計相關資料，估計很快可以完成。
因此，他表示公司有信心盡快復牌，
惟他未有明確透露預計復牌日期。

自願醫保帶動收入增
康宏理財服務行政總裁冼健岷則表

示，受惠於政府推出自願醫保政策，
帶動公司期內保險收入按年增長表現
較好。
冼健岷續指，因為香港社會衝突持

續，8月與9月來自內地客戶的生意受

到影響，但由於內地業務只佔整體業
務20%至30%，加上公司可安排內地
客人於澳門簽單，故社會衝突對公司
整體業務影響不大。
另外，冼健岷表示公司未來3至5年

會繼續招聘獨立理財顧問（IFA）擴
展公司業務，料今年底會增至1,400
人，至於 2022 年的目標則是增至
3,000人。
另一方面，康宏去年入股英國虛擬

銀行Tandem，惟公司在本港首批虛
擬銀行申請中未能獲發牌照。對此，
吳榮輝表示未來數月公司無意再申請
虛擬銀行牌照，但重申長遠而言公司
會再作考慮。至於Tandem最快或可
於農曆新年前落戶香港，並會開始營
運不需要銀行牌照的業務，如整合戶
口業務。

香港文匯報訊（記者 丁春麗 濟南報道）因「故宮口
紅」走紅的華熙生物科6日在上交所科創板上市，股票
代碼為「688363」。上市首日盤中一度大漲92.72%，
收盤價格報85.10元(人民幣，下同)，漲幅為78.07%。
公司市值達408.48億元，進入科創板前三。華熙生物此
次公開發行4,956.26萬股新股，發行價每股47.79元，
集資淨額為22.49億元。
雖以「故宮口紅」進入公眾視野，華熙生物真正做的

是透明質酸(俗稱玻尿酸)的業務。公司以透明質酸微生
物發酵生產技術為核心的高新技術企業，透明質酸產業
化規模位居國際前列。目前公司醫藥級玻璃酸鈉產品取
得了包括歐盟、美國、韓國、加拿大、日本、俄羅斯、
印度在內的註冊備案資質21項。作為全球最大的玻尿
酸原料生產商，華熙生物在透明質酸原料市場份額國內
佔比近60%，全球佔比36%，2018年生產的玻尿酸原
料產品產量近180噸，銷往美歐日韓等40餘個國家和地
區，為國際一線品牌提供原料。其實早在2008年，華
熙生物就已經登陸香港聯交所，但在2017年退市。

「故宮口紅」首日升78%一田看好年底銷售翻身 康宏：有信心盡快復牌
■一田百貨行政總裁黃思麗一田百貨行政總裁黃思麗((中中))
主持一田超市北角分店開幕主持一田超市北角分店開幕。。


